

日向神話の本舞台

知保・智保郷紀行

田向市歴史観光ボランティア
ガイド「平兵衛さんの会」
杉山 義則

日向市美々津に残る伝承によると、神武天皇は紀元前667年8月1日に美々津を出発して東征の旅に出られました。橿原宮で初代の天皇に即位した神武は、故郷の日向・知保・智保郷のことを大変心配され、一族のさまざまの方に命じて知保・智保郷の安寧を図られました。日向市歴史観光ボランティアガイド「平兵衛さんの会」のメンバーは昨年9月25～26日、日向神話研究会の協力で知保・智保郷（高千穂町、高森町、阿蘇市、山都町、五ヶ瀬町）の神社を中心に巡り、その土地に伝わる伝承を含めて一族のその後を訪ねました。

伝承の地を巡る旅 高千穂、熊本、五ヶ瀬へ



杉山義則さん

旅行会社の中型バスに乗り、JR日向市駅東口を出発しました。もちろん、乗車前の検温やアルコール消毒など、新型コロナウイルス感染防止対策は万全で

参加したのは、日向市歴史観光ボランティアガイド「平兵衛さんの会」のメンバー9人で、県北地域の神話や聖跡地を調査研究する日向神話研究会の杉本隆晴

副会長（元延岡市副市長）
同会が2月に出版した「日
向神話の本舞台～宮崎県北
編～」の柳田米敏編集長、
同会顧問の谷平興二延岡市
観光協会代表理事の合わせ
て12人です。

境内に漂う神秘的雰囲気

りもや)造り。昔から雨乞いの神様として祭られ、日本各地に八大龍王に関する神社や祠(ほこら)があるそうです。

境内には榎(えのき)のご神木があり、枝が複雑に絡み合うさまは八大龍王の

▽ ▽ ▽

「平兵衛さんの会」の副会長を務める杉山義則さん

(74) =日向市高富=がまごとめた紀行文を7回に分けて紹介します。

近年では賭博事や社会的
活動の範囲（じかん）も拡大（かくたい）し、徳文迦（わしゆうきつ）、優鉢羅（うはつら）など、成功を祈願する方も増えています。全国各地からスポー
タ界で活躍する選手、監督（げんとく）として、元読売巨人軍の川上哲治（かわかず）氏、藤田元司氏が寄贈した
神様として崇拜されています。本殿の奉式は入母屋（いりものや）形式です。

穂町岩戸の「八大龍王水神」霧雨氣を醸し出しています。普段見掛ける姿とは頭に羽根が付いた巨木になつて、神秘的な霧雨氣が分違つ形に生い茂つた巨木です。

創建は西暦8世紀以前で不詳。主祭神は難陀(なんだ)、跋難陀(ばつなんだ)、



左端が筆者

コロナに
負けるな!

延岡市野地町の五ヶ瀬川右岸堤防（愛称コノハナロード）に22日、市内の中学生が作った風車が飾られた。堤防に咲くビンクの河津桜、黄色の菜の花に、新たに加わった風車が風車の青色が訪れた人たちを楽しませている。風



桜、菜の花に風車の青色が加わり、さらに華やかになった



風車には「コロナ撲滅」「ありがとう」など
メッセージが書かれている

風車1400本

車は「コロナの早期収束」「コロナ差別の解消」「医療従事者への感謝の気持ち」「延岡市民の元気」の願いを込めて作られた。3月2日の午前中まで飾られる。

岡富中学校（粟田茂樹
校長）生徒会が呼び掛けた「コロナに負けるな！」笑顔を咲かせよう風車プロジェクトで実施した。参加したのは、市内

の公立中16校、県立・
やま支援学校、私立中2
校の計19校。毎年、開催
される延岡花物語のメイン
イベント「このはな
ウォーク」が今年は中止
に。会場を飾る風車作り
を担当してきた中学生
が「風車だけでも自分た
ちで作って飾り、少しで
も元気を届けたい」と企
画した。

の羽根が集まつた。河津桜、菜の花などを整備、管理しているNPO法人コノハナロード延岡市民心援隊（松田庄司理事長）も相談を受け、「中学生のこうした想いは元気を頂ける」と協力。年明けから羽根を取り付ける軸の準備に入った。風車を回すねじも、これまで以上に回転しやすいようになると長いものに交

だ。 差し込まれた軸のねじに、今度は風車の羽根を固定した。風で回らない風車は、キャップの締め方をやり直すなど丁寧に作業、1時間ほどで「医療従事者への感謝の気持ち」を表す青の風車約1400本がずらりと並ん

は「医療従事者に思い届けばと思いつながら飾った。しつかり回つてほど修正したり、立て直したりしたので大きさの風車が回るのを見てえれしくなった」と話し、「見て楽しんでほしい」と望んだ。

熱衷部として企画に関わった大組の金丸音也さん（13）は「市内全中学校の協力でこんなに多くの数のがそろい、自分たち

る中で、子どもたちがやりたいと計画してくれたのがいいなと思った。私たちの声を表現したいという気持ちだった」という松田理事長は、「コロナの早期収束や医療従事者への感謝の気持ちを見ると、人に伝わるし、元気や勇気をもつて思う。いい風景だし、気持ちいい」と、活動する生徒たちを優しくまなざしで見

会執行部が文書を通じて呼び掛け、文書が届いた全ての学校が参加に同意。同生徒会は2月上旬に同校ホームページで作成された各校からの風車の手順を説明。出来上がった風車

(13) は「私たちだけが作つたのではなく、みんなで作つたもの。作つた人のみんなの思いを考えて取り付けた。回つてうまい」、長友海遙さん(13)は「『ハーバードの花』の花、そして風車を見て元気や笑顔になつてしまい。また、延岡の地域活性化につながれば」と声を弾ませた。「アベント」が中止にな



風車を取り付ける岡富中1年生(22日午後、
延岡市野地町のコノハナロード)

2021. 2. 24